



9 DE FEBRERO DE 2022

MANDATARIOS DE ALEMANIA, FRANCIA Y POLONIA SOSTIENEN REUNIÓN EN BERLÍN



Fuente: Deutsche Welle

08/02/2022 – Olaf Scholz, canciller alemán; Emmanuel Macron, presidente francés, y su homólogo polaco, Andrzej Duda, se reunieron en Berlín, donde expresaron su “absoluta unidad” en el objetivo de “preservar la paz” en Europa. En un comunicado conjunto, Macron destacó que el diálogo con Rusia debe ser “exigente” a fin de evitar “todo riesgo de una escalada”. Por su parte, Duda destacó “la necesidad de proteger la integridad de Ucrania”. Finalmente, Scholz reiteró que todo ataque a la integridad territorial ucraniana tendrá una respuesta “contundente”, en términos de sanciones económicas y políticas. En este marco, Macron anunció que el 10 de febrero se celebrará en Berlín, Alemania, una reunión, a nivel de asesores, de los líderes del Formato de Normandía (Ucrania, Rusia, Francia y Alemania) para solucionar la crisis en Ucrania.

Por otro lado, Jake Sullivan, asesor de Seguridad Nacional de Estados Unidos, sostuvo una llamada telefónica con Jens Stoltenberg, secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), donde compartieron

su “preocupación” sobre la “acumulación de fuerzas rusas en la frontera de Ucrania”. Al respecto, remarcaron su apuesta por el diálogo con Rusia para solucionar las tensiones con Ucrania. Sin embargo, Emily Horne, portavoz del Departamento de Seguridad Nacional estadounidense, reiteró la disposición de los socios para “defenderse de cualquier amenaza”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3Lg1rGB> ; <https://bit.ly/34oZCpW> Europa Press <https://bit.ly/3361uDo>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO RECIBIRÁ 18 MILLONES DE VACUNAS DEL MECANISMO COVAX EN FEBRERO

08/02/2022 - En el marco de la conferencia de prensa matutina presidencial, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, informó que este mes México recibirá 18 millones de dosis de la vacuna AstraZeneca, a través del mecanismo COVAX. El canciller señaló también que se recibieron las vacunas que faltaban para concluir el contrato con el Serum Institute de la India.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3oy9ZyJ>

SRE PRESENTA GRUPO BINACIONAL PARA LA ELECTRIFICACIÓN DEL TRANSPORTE

08/02/2022 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) presentó el Grupo de Trabajo México-Estados para la Electrificación del Transporte, una iniciativa desarrollada en cooperación con la Universidad de California. El objetivo del grupo es generar soluciones para garantizar la transición hacia la electromovilidad, con cinco ejes temáticos: innovación, capital humano, desarrollo de proveedores, desarrollo de infraestructura y estructuras de gobernanza. En el proyecto participarán actores gubernamentales, industriales y académicos.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3rAjv1x>

ANTE VISITA DE KERRY, EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR DESTACA RESPETO DE EE.UU A LA SOBERANÍA DE MÉXICO EN TEMA ENERGÉTICO

08/02/2022 - El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, recibirá este miércoles al enviado de Estados Unidos para el clima, John Kerry, con la intención de alcanzar acuerdos de cooperación en materia de energías limpias. El mandatario destacó que la administración del presidente estadounidense, Joe Biden, es respetuosa de las decisiones del Congreso mexicano. Entre los temas que se discutirán están el despliegue de energías renovables; el control y reducción de la contaminación ocasionada por emisiones de gas metano y la implementación del programa “Sembrando Vida”, entre otros.

Presidencia de la República <https://bit.ly/3gztYZu> Forbes <https://bit.ly/3GOVUDv> El Financiero <https://bit.ly/3soh9qh>

VISITA DE TRABAJO DE LA SUBSECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES A LA REPÚBLICA DE COREA

08/02/2022 - La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno Toscano, visitó Seúl del 6 al 8 de febrero, como parte de la conmemoración del 60º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre

México y la República de Corea. La subsecretaria Moreno se reunió con el representante de Corea para el G20, Choi Jong-hyun, y con miembros de empresas farmacéuticas para dialogar sobre cooperación en materia de salud. En el marco de la visita, el 7 de febrero se celebró la VII Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre México y la República de Corea.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/34sRYLp>

REPÚBLICA DOMINICANA FIRMA EL ACUERDO CONSTITUTIVO DE LA ALCE

08/02/2022 - La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que María Isabel Castillo Báez, embajadora de la República Dominicana en México, firmó la adhesión de su país al Convenio Constitutivo de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE), sumando 19 firmantes del convenio. El objetivo de la ALCE es utilizar las capacidades tecnológicas de los países parte para mejorar los sistemas de comunicación satelital, potencializar la capacidad de los sistemas de alerta temprana, crear mapas de fortalezas, oportunidades y riesgos en contexto del cambio climático, entre otros.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3HwVvXl>

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. APRUEBA UNA “POTENCIAL VENTA” DE ARMAS A TAIWÁN

08/02/2022 – El Departamento de Estado de Estados Unidos anunció la aprobación de una “potencial venta” de armas valorada en unos 100 millones de dólares a Taiwán. Se ha asegurado que esta propuesta de venta se enmarca en la política y la ley estadounidense, y servirá a los intereses nacionales en materia económica y de seguridad al apoyar “la modernización de las Fuerzas Armadas taiwanesas para garantizar que mantengan una capacidad defensiva creíble”. Ante esto, el Ministerio de Defensa de Taiwán agradeció, mediante un mensaje de Twitter, la decisión estadounidense y destacó que la posible venta busca “mejorar la defensa y las capacidades” de la isla para “mantener la paz y la estabilidad” en la región. Por su parte, el Gobierno chino ha solicitado al de Estados Unidos que revierta la decisión al considerar que esta viola la soberanía del país y su principio de “una sola China”.

Europa Press <https://bit.ly/3uyRdLn>

LLEGAN A RUMANÍA EFECTIVOS DE EE.UU. PARA REFORZAR EL CONTINGENTE DE LA OTAN

08/02/2022 – Vasile Dincu, ministro de Defensa Nacional de Rumanía, confirmó la llegada de alrededor de un centenar de efectivos militares estadounidenses al país como parte del contingente norteamericano para reforzar la posición de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN) en el este de Europa. Dincu indicó que las tropas sumarán aproximadamente mil efectivos una vez que sean desplegados en el país los militares estadounidenses que se encuentran en Alemania. El ministro explicó que este contingente estará en varios puntos del país, como Deveselu, en el sur de Rumanía, y el aeropuerto militar de Campia Turzii, en el norte. Por su parte, el presidente estadounidense, Joe Biden, confirmó un refuerzo de 3000 militares en el este de Europa en respuesta a la

acumulación de tropas rusas en la frontera con Ucrania; Polonia recibirá 1700 militares, 300 irán a Alemania y 1000 de los que están en estos momentos en Alemania irán a Rumanía

Europa Press <https://bit.ly/3Hxud30>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PEDRO CASTILLO JURAMENTA A NUEVO GABINETE MINISTERIAL

08/02/2022 - El presidente de Perú, Pedro Castillo, designó este martes un nuevo gabinete ministerial –el cuarto desde su llegada al poder hace seis meses– el cual será encabezado por el abogado Aníbal Torres. Una semana atrás, Castillo designó su tercer gabinete tras la sorpresiva renuncia de la primera ministra Mirtha Vásquez por desacuerdos sobre ascensos en la Policía. En su lugar, el mandatario nombró al abogado y parlamentario Héctor Valer Pinto, quien quedó en la cuerda floja luego de que medios limeños publicaron que su esposa y su hija universitaria lo denunciaron en 2016 por supuesta violencia familiar.

Infobae <https://bit.ly/3Lvni2> Deutsche Welle <https://bit.ly/34MtjRT>

COLOMBIA DA POR "SUPERADAS" LAS "DIFERENCIAS" CON RUSIA SOBRE LA ASISTENCIA A VENEZUELA

08/02/2022 - Marta Lucía Ramírez, vicepresidenta de Colombia, se reunió con el embajador de Rusia en Colombia, Nikolai Tavdumadze, para tratar temas relativos a la asistencia armamentista de Rusia a Venezuela. Después del encuentro, Ramírez dio por superadas las fricciones y los malentendidos de su gobierno respecto a la ayuda proporcionada al gobierno venezolano, sin embargo, la vicepresidenta solicitó firmemente que Rusia garantice que el armamento no termine en manos de grupos irregulares colombianos y que sea usado en contra de su gobierno.

Notimérica <https://bit.ly/3GC61uU>

EL SALVADOR TILDA DE "FALSA" LA ACUSACIÓN DE INCURSIÓN EN AGUAS NICARAGÜENSES

08/02/2022 - Tras una presunta incursión de buques salvadoreños en aguas de Nicaragua, la ministra de Exteriores de El Salvador, Alexandra Hill Tinoco, indicó a su homólogo nicaragüense, Denis Ronaldo Moncada, que su Gobierno rechaza enérgicamente la denuncia de que las aguas en las que se encontraban los buques salvadoreños son nicaragüenses, cuando estas son salvadoreñas. A su vez, el Gobierno de Nicaragua también acusó a El Salvador de querer poner fin a su tratado de límites marítimos con Honduras. El acuerdo binacional firmado entre los presidentes Daniel Ortega y Juan Orlando Hernández reconoce la frontera de Honduras en aguas del Pacífico, el cual se firmó por mandato de la Corte Internacional de Justicia de La Haya de 1992.

Europa Press <https://bit.ly/3LnhiDk>

BRUSELAS RETIENE FONDOS A POLONIA POR IMPAGO DE UNA MULTA DEL TRIBUNAL DE LA UNIÓN EUROPEA

08/02/2022 – La Comisión Europea (CE) notificó que inició el procedimiento para retener los primeros 15 millones de euros de fondos europeos previstos para Polonia. Lo anterior con la finalidad de compensar el impago de la multa impuesta por el Tribunal de Justicia de la Unión Europea a Polonia por incumplir la sentencia que obligaba a Varsovia a cerrar una mina contaminante, próxima a la frontera con República Checa y Alemania. Balazs Ujvari, portavoz comunitario de Presupuestos de la CE, indicó que, una vez comunicada la situación a las autoridades polacas, el Ejecutivo comunitario procederá a bloquear los fondos en los próximos diez días. Ante esto, Piotr Müller, portavoz del Gobierno polaco, señaló que Varsovia “utilizará todos los medios legales posibles” para apelar el pago de la multa. Müller indicó que “ya se llegó a un acuerdo entre los gobiernos polaco y checo” cuando el primer ministro polaco, Mateusz Morawiecki, acordó una compensación de 45 millones de euros a sus vecinos, a cambio de renunciar a cualquier reclamación futura y de retirar la denuncia que originó la disputa.

Europa Press <https://bit.ly/3rzg5ka> Deutsche Welle <https://bit.ly/3JgNqGv>

EL NUEVO GOBIERNO PORTUGUÉS TOMARÁ POSESIÓN EL 23 DE FEBRERO

08/02/2022 – Marcelo Rebelo de Sousa, presidente de Portugal, confirmó que la futura administración, que estará encabezada por el socialista António Costa, tomará posesión el próximo 23 de febrero. El Partido Socialista (PS) de Costa se impuso por un amplio margen en las legislativas del 30 de enero, en las que obtuvo la mayoría absoluta. Ante este contexto, la Presidencia portuguesa confirmó que Rebelo de Sousa le comunicó a Costa su “intención” de designarlo nuevamente como primer ministro una vez computado el voto exterior. El Partido Socialista contará en la nueva Asamblea de la República con 117 de los 230 escaños, a falta de que terminen de contabilizarse los sufragios emitidos desde el extranjero.

Europa Press <https://bit.ly/34vULmS>

UE LEVANTA SANCIONES CONTRA BURUNDI TRAS CONSTATAR LA MEJORA DEMOCRÁTICA EN EL PAÍS

08/02/2022 – Los Estados miembros de la Unión Europea (UE) decidieron levantar las sanciones comunitarias impuestas contra Burundi desde 2016 por abusos de Derechos Humanos, lo que supone que el país africano tendrá de nuevo acceso a fondos europeos y apoyo institucional por parte de Bruselas. La decisión se tomó luego de que la UE constatará la mejora democrática en Burundi, resultado de la transición política en el país que comenzó con las elecciones generales de 2020, en las que se eligió a Evariste Ndayishimiye como nuevo presidente. Asimismo, la UE señaló que aún “queda trabajo por hacer en materia de Derechos Humanos, reconciliación y gobernanza”, por lo que resaltó que las autoridades de Burundi deben seguir dando pasos en la “hoja de ruta” pactada con Bruselas.

Europa Press <https://bit.ly/3Jj1Bex>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ESTADOS UNIDOS Y JAPÓN ALCANZAN ACUERDO PARA RECORTAR LAS TARIFAS AL ACERO JAPONÉS

08/02/2022 – Estados Unidos y Japón anunciaron un acuerdo para remover las tarifas a las importaciones de acero japonés impuestas por el expresidente Donald Trump. La decisión se tomó después de que Washington llegó a un acuerdo similar con los proveedores de acero europeos el año pasado. Funcionarios estadounidenses declararon que el acuerdo, que excluye al aluminio, entrará en vigor el 1 de abril. El pacto requiere que el acero importado de Japón sea completamente producido en el país. Además, Japón deberá implementar medidas internas relacionadas con el antidumping, derechos compensatorios y salvaguardias, centradas en China, para combatir el exceso en la capacidad global de manufactura acerera.

Reuters <https://reut.rs/3gxlDnX>

SE REANUDAN CONVERSACIONES SOBRE EL PACTO NUCLEAR DE IRÁN

08/02/2022 – Diplomáticos de Irán, Alemania, Francia, Gran Bretaña, Rusia y China, así como de Estados Unidos (indirectamente) se reunieron en Viena para retomar las negociaciones sobre el Pacto nuclear de Irán de 2015. Al respecto, el canciller alemán, Olaf Scholz, señaló que “se vislumbra un acuerdo que tome en cuenta las principales preocupaciones de todas las partes”, pero de no alcanzarse en las próximas semanas, “los avances nucleares de Irán harán imposible el regreso al texto [de 2015]”. Por su parte, el vocero del Ministerio de Exteriores de China, Zhao Lijian, apuntó que estas conversaciones “están en un punto crucial” y que todos los involucrados “deben acentuar el sentido de urgencia”. Además, resaltó que “como culpable de la crisis nuclear iraní, Estados Unidos debe corregir plenamente su política errónea de presión máxima sobre Irán y levantarle todas las sanciones ilegales”.

AP News <https://bit.ly/3gxuirD> Deutsche Welle <https://bit.ly/33acVdq>

DELEGACIÓN TALIBANA VISITA SUIZA PARA TRATAR TEMAS DE DERECHOS HUMANOS

08/02/2022 - De acuerdo con el Ministerio de Asuntos Exteriores suizo, una delegación talibana llegó a Suiza para mantener conversaciones con funcionarios y ONG sobre el acceso a la ayuda humanitaria y los derechos humanos. La delegación afgana está encabezada por Latifullah Hakimi, alto funcionario del Ministerio de Defensa y jefe de la Comisión para la identificación de abusos dentro del movimiento. Además, están previstos encuentros con representantes de otros países europeos, así como con representantes del Comité Internacional de la Cruz Roja.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3HESxQq>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

WWF ALERTA SOBRE MASIVOS RESIDUOS PLÁSTICOS EN LOS OCÉANOS

08/02/2022 – Mediante un informe, el Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF) alertó que entre 19 y 23 millones de residuos plásticos llegan al mar cada año. El texto indica que la situación es “tan grave” que aunque cesara el

vertido, el volumen de microplásticos se duplicaría de aquí a 2050, a causa de los restos ya presentes. Al respecto, el responsable de investigaciones sobre residuos plásticos en WWF, Eirik Lindebjerg, explicó que el informe demuestra “que los ecosistemas tienen un límite a la hora de absorber contaminación”. En el Mediterráneo, en el mar Amarillo, en el mar de China oriental y en las aguas heladas del Ártico, ya se alcanzó ese límite, apuntó Lindebjerg. Asimismo, puntualizó que “el sistema ya no admite más plástico”, por lo que “tenemos que encaminarnos hacia las emisiones cero [y] la contaminación cero, tan rápido como sea posible”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3GzqzEn>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2022



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>